

EL PROGRESO

NÚMERO 509

SAN JOSÉ, domingo 4 de agosto de 1901

AÑO II

Ricardo Kriebel

— DENTISTA ALEMAN —

UNICA instalación eléctrica en
Centro América

DES PACHO

CALLE 16 NORTE frente a la
PLAZA DE ARTILLERÍA

AVISO

á mis favorecedores y al público en general, que teniendo disponibles algunos ratos ofrezco mis servicios en instalaciones y arreglos de teléfonos y timbres eléctricos. Con anticipado aviso iré también á las provincias. Las órdenes las recibo personalmente ó por escrito en la oficina central de Telégrafos ó en la casa que actualmente habito á la par de la Iglesia de la Soledad.

JULIO UMAÑA.

San José, Junio de 1901.

OFICINA

De Agencias y Comisiones

— DE —

J. CASTRO MENDEZ
Y HERMANO

Hemos establecido nuestras oficinas en los bajos de la Red Telefónica.

J. CASTRO MÉMDEZ.

TACIO CASTRO.

Se vende

una máquina de coser, fábrica New Home, en buen estado y muy barata.

Restaurant Central

ANTES DE H. MONLOUIS

Desde el primero del corriente he comprado al señor Monlouis el acreditado RESTAURANT CENTRAL, donde ofrezco el mejor servicio en cenas y comidas, y además, cuento con una cantina especial.

San José, mayo 9 de 1901.

JUAN AMIGHETTI.

CABALLERIZA

DE

M. GUTIERREZ

Magníficos carruajes. Bestias de alquiler para viajes y paseos. Servicio esmerado en el cuidado de caballos.

Venta de heno

JUAN MALEK

FABRICA de CERVEZA

y

AGUAS GASEOSAS

Se ha trasladado á la casa conocida con el nombre de LOS LEONES, contigua á la que ocupaba.

Así lo avisa á sus numerosos favorecedores y al público en general.

Dr. Teodoro Picado

MEDICO CIRUJANO

Tiene su oficina frente al bufete del Licenciado don Ascención Esquivel, 100 varas al Norte de la esquina N. E. del Mercado.

AMANCIO SAENZ,

Médico Cirujano

DES PACHA EN LOS ALTOS DE LA CASA DE SU PADRE DON NICOMEDES SAENZ, ESQUINA N. E. DE LA IGLESIA DE LA MERCED EN CONSTRUCCIÓN.

LA CONSULTA SERÁ GRATIS PARA LOS POBRES.

EN LA IMPRENTA

DE

“EL PROGRESO”

SE hace toda clase de trabajo; hojas sueltas, libros talonarios, participaciones de matrimonio, etc.

Nuestros favorecedores tendrán un 20% de rebaja.

— ADELINA —

JARDINERIA EN

PUERTO ESCONDIDO

En esta JARDINERÍA ejecutan los trabajos, con enterro gusto desde el más humilde hasta el más exigente

Recibe órdenes en el establecimiento de don Carlos Valverde, (Cuesta de Moras) casa de don Antolín Chinchilla, en la oficina de “El Herald,” en la de “El Tiempo” y en la de “El Progreso.”

ALFREDO BRADE,
JARDINERO ALEMÁN.

EL PROGRESO

DIRECTOR Y ADMINISTRADOR,

Emilio Alpizar A.

Mi dulce amante

No es ciertamente virtud que yo pertenezca tan por entero á mi amada, como pertenece la hoja del árbol al huracán, puesto que para mi felicidad y goce ella es perfecta: pero, lo que la hace sobre todo admirable, y la da cierta superioridad entre las demás mujeres, es la dulzura exquisita de su alma.

Una tarde que paseábamos juntos por las afueras de París, hicimos alto al borde de una sima en cuyo fondo rugía el más espantoso torbellino de aguas que jamás pudo imaginar la mente. Entre el círculo desgarrado de rocas y hielos, se revolvía furiosamente el vértigo tumultuoso del agua bramadora, con sus millares de bocas abiertas y un estrépito horrible comparable sólo al de cien truenos.

Mirando con una ligera sonrisa el espantoso é hirviente torbellino, mi dulce amada quitó de su oreja un grueso brillante que parecía una gota de rocío resbalando sobre el pétalo de un clavel, y lo arrojó al abismo.

Ella—que como os he dicho es la más tierna persona que existe sobre la tierra—murmuró con voz divina, que parecía un murmullo celeste:

—¿Queréis—amor mío—que os esté reconocida? pues recoged ese diamante que ha caído al agua.

Quedé confundido y extasiado ante la benignidad que me demostraba, y después de una larga aspiración, me arrojé, según su capricho á la onda bramadora y mugiente.

Confieso que pasé momentos atroces: cogido entre las negras fauces de aquel monstruo líquido, me debatía desesperadamente; yo hubiera preferido encontrarme sentado en la orilla sobre el verde césped, sintiendo en mi rostro el ténue revolotear de las mariposas.

Deseché en el acto este pensamiento y no pensé más que en merecer á la salida una dulce sonrisa de gratitud.

—¿Cómo triunfé del terrible remolino? ¿Cómo, no fuí aplastado contra algún escollo ó ahogado entre las furiosas olas?

Lo ignoro, pero es lo cierto, que arranqué el diamante de entre las garras de un monstruo, que de él se había apoderado, y subí á la superficie, ensangrentado, exánime, sintiendo ya los primeros síntomas de la asfixia, pero mostrando en la punta de mis dedos la reconquistada piedra preciosa.

El espectáculo que se presentó ante mis ojos me sorprendió extraordinariamente.

Mi amiga, estaba sentada sobre las rodillas de un joven de hermosa figura, sin oponerse á que él introdujera sus dedos entre sus hermosos cabellos, ni besase sus labios.

¡Ah! ¡lo que es la irreflexión! Mi primer pensamiento fué correr hacia ellas y darles la muerte, pero tuve el suficiente aplomo para dominar mi punible cólera.

Yo sólo era el culpable en

aquel caso; había estado demasiado tiempo debajo del agua. ¡Tres minutos! ¡espacio enorme!

¿Qué mujer estando sola este tiempo, aún la más constante, no hubiera aceptado el amor de dos ó tres jóvenes de buena presencia?

Mi amiga, mi dulce y fiel amiga, no me ha hecho traición más que con uno, por eso no extrañaréis que yo estuviera profundamente admirado.

Haciéndome todas estas reflexiones, me libré muy mucho de estorbar al amor de los jóvenes, ocultándome prudentemente detrás de un bloque de hielo.

Apenas me escondí cuando mi hermosa amiga descubrió á pesar del frío sus hermosos pechos, que acarició él con pasión ardiente.

Ella entonces lo despidió con un ademán y un gesto en el cual se traslucía el deseo de un próximo encuentro.

Yo me presenté ante sus ojos, y le ofrecí lleno de gratitud el diamante que había rescatado del abismo, con peligro de mi vida.

¿Creeréis sin duda, que estando como estaba chorreando agua, con los cabellos llenos de hierbas y cubierto de pedazos de hielo, ella apartó la cara con horror?

No la conocéis.

Es verdad que separó un poco su vestido, que hubiera podido mancharse, y tomó la piedra alargando el brazo y con la punta de los dedos, pero en cambio me miró dulcemente sin reprenderme por haberme tardado tanto, y como supremo favor me cou-

cedió que besara la puntita rosada de su dedito de nácar.

CATULLE MENDEZ.

CAMPO NEUTRAL

NUESTRA BIBLIOTECA

Lo dicho por "El Día" acerca de nuestra Biblioteca Nacional no ha podido menos que obligarnos á reflexionar sobre tan interesante asunto.

Ha sucedido con mucha frecuencia en nuestro país que los puestos públicos de consideración se dan á personas que, á parte sus muchos méritos, no son los indicados para el puesto.

Poner á un gran artista del pincel á dirigir un Instituto Físico sería lo mismo que encomendar á un geógrafo eminente la dirección de una escuela de pintura, si uno y otro no saben sobresa'ir sino exclusivamente en su especialidad.

Cuando pasando revista entre nuestros hombres eminentes del país y de fuera de él, detenemos nuestro pensamiento en un ilustre anciano que allá en Cartago se entretiene en las faenas del campo cuando tantísimo podrían servir al país sus luces y experiencia en un puesto donde esas dotes tuviesen campo para ser ejercidas, se nos figura que "El Día" con sus consideraciones generales y su patriótico deseo de ver la superior dirección de nuestra Biblioteca en muy buenas manos nos agradecerá quizá que terciemos y que leal y sencillamente le pongamos nombre á la persona ideal que

el colega se forja para sus nobles aspiraciones.

Lejos de nosotros la idea de despreciar en lo más mínimo á personas merecedoras de toda consideración; pero á la franqueza con que el escritor de "El Día" toca el punto concreto de la Dirección superior de las Bibliotecas queremos añadir la nuestra y manifestar que miraríamos con particular complacencia en ese puesto á un hombre como el Doctor don Valeriano Fernández Ferraz ú otro, que como él reuniese tanta ciencia, experiencia y laboriosidad.

Y no es sino con cierto temor que damos ese nombre por tantos títulos respetable, temor justificado por esa natural propensión de nuestros coterráneos, vituperables siempre, á tergiversar las más sanas intenciones, queriendo ver castillos donde no hay ni cabañas.

G.

DE LIBERIA

Aún no han llegado á esta las cajas de medicinas que remitió de San José el Doctor Alvarado, ni las enviadas por el Gobierno; por todas partes sólo dificultades se nos presentan de modo intolerable. Se dice que la Empresa de vaporcitos correos, se negó á despachar una de las primeras cajas de medicinas que llegaron á Puntarenas, ocasionándole con ello un gasto inútil al Doctor Alvarado, quien en la creencia de que no sufrirían ninguna demora, avisó al carretero fuera á sacarlas á la Ballena, cuando

aún se encontraban en el muelle de Puntarenas, por la negativa de la Empresa á remitirlas. Por otra parte la señora Aguilar se negó á que pasen carretas por dentro de la finca "El Viejo," no obstante que el otro camino está intransitable y que con el paso de dichas carretas ningún perjuicio se le ocasiona; mientras esto ocurre, el juicio de expropiación camina con pies de plomo, y la cosa aquí aprieta maciso.

Hace como quince días no tenemos el gusto de comunicarnos con esa por correo, tal es el refinamiento á que ha llegado el mal servicio de vapores, en tanto que don Carlos toma aires en esa Capital; el mismo Gobierno no halla cómo entenderse con la susodicha Empresa, y convencido de que para nada sirve, ha ordenado al Capitán de Puerto, que organice un servicio de bongos para el acarreo de medicinas.

Es indudable que la señora Aguilar y don Carlos Huete se han captado de esta vez las simpatías del pueblo liberiano y no es remoto que para corresponderles, se les quemé en esfigie en la plaza pública de esta ciudad.

Estamos pues en un verdadero estado de sitio y como el invierno arrecia y los comestibles escasean, nos veremos obligados á hacer una "salida" á machete limpio, sobre las cercas de la hacienda "El Viejo" y la Empresa de vapores. Oportunamente le enviaremos otros datos señor Redactor.

X. X. X.

LOS BEBEDORES DE PETROLEO

La Academia de Medicina de París está alarmada.

En la capital francesa se ha presentado un nuevo vicio, que se propaga por los barrios extremos, principalmente, como un reguero de pólvora.

A las bebidas alcohólicas sustituyó la moda de la morfina y á esta la del opio.

Ahora la gente pobre se dedica á beber petróleo!

Los efectos que este horrible vicio ocasiona, han impulsado á la Academia de Medicina á llamar la atención de las autoridades, para conseguir que se extirpe esa nueva plaga, que ha aumentado de un modo considerable las cifras de la mortalidad en París

La causa de que los bebedores de petróleo hayan tenido muchos imitadores, obedece al alto precio del alcohol, que impide su adquisición en grandes cantidades

ACTUALIDADES

Hemos observado que el tren que viene de Alajuela lo detienen con frecuencia, como á trescientos metros antes de llegar á la casucha de la estación, llueva ó truene, y que los pasajeros *quieren que no*, tienen que bajarse ahí, y tropesando y saltando por entre durmientes railes, montones de ripio y piezas de puentes, ganar la salida estrecha y obstruída en la actualidad por unos bancos de carpintería, y como si tuviera mucho que perder la Empresa entre aquel cúmulo de escombros, un portero mal encarado echa la llave á la portezuela, sin tomarse el cuidado de reparar si aún quedan pasajeros luchando por salvar los obstáculos apuntados, como generalmente ocurre.

¿Tendremos que importar algunos *boers* para que pongan á raya á nuestros ingleses?

Preguntita.—¿Por fin en que habrá quedado el nombramiento de Inspector de Escuelas de Guanacaste? Llamamos la atención del señor Ministro.

Otra.—¿Podrá fungir como Inspector interino el Director de una Escuela?

Cont. estación pagada.

Demasiado tarde es verdad, pero no por esto nuestras expresiones son menos sinceras, al enviar á la *Dècana* nuestras calurosas felicitaciones en el *diez y sieteavo* año de su vida, augurándole en lo sucesivo brillante prosperidad.

En *El Eco Católico* de ayer contesta el Presb^o Salazar la *carta abierta* que nuestro amigo Acuña, publicó en *El Heraldo* del 30 de julio último.

En el último disparo de Plácido Sanfuentes, niega que él sea Luis Barrantes Molina.

No lo desmentiremos, pero... tenemos derecho á dudar.

Hoy cumple 20 años nuestro estimado amigo Alberto León Páez. Al consignarlo, nos es muy grato presentar al amigo, nuestras felicitaciones envueltas en nuestro sincero afecto.

¿Queréis saber por qué Dewet es invencible! Pues os lo diremos, sencilla es la respuesta: Ha importado para él y sus soldados la famosa cerveza doble que fabrica Traube y.... he ahí el secreto....

De "El Tiempo" tomamos la siguiente gacetilla:

"La Municipalidad de Cañas es la única de las municipalidades de la República que tiene biblioteca propia. Merece nuestro amplio elogio por ese esfuerzo. De ese modo es como se trabaja en pro de la juventud."

Como una vos de aliento á la progresista Municipalidad de *Cañas*, reproducimos de nuestro colega *El Día* la siguiente gacetilla:

"Municipalidad chinófila.— La de San Mateo rehusó secundar á la de Las Cañas en su iniciativa de unirse para tratar mejor el problema de inmigración china."

Suplicamos á los Agentes y á las personas que deben á esta empresa manden cancelar sus cuentas.

El Adm^{or}.

Permanente

Señores don F. Isaura Briceño, Santa Cruz, don Nicolás Ocampo, Bagaces y don Francisco Hernández, las Juntas de Avangares.

Sírvanse cuanto antes cancelar sus cuentas de ₡ 16 90, ₡ 24-85 y ₡ 6-40 respectivamente, que me adeudan por liceres.

Teófilo Baez.

Cañas, julio 18 de 1901.

Dr. O. J. SILVA

Cirujano Dentista

Calle 19 Norte, número 135.

DESPACHO: { De 8 á 11 a. m.
De 1 á 5 p. m.

125 varas al Norte del Banco de Costa Rica y frente á la IMPRENTA NACIONAL.

CLASE DE
Contabilidad y Teneduría de Libros

Disponiendo de algunas horas en el día, ofrezco mis servicios como Profesor, haciéndome cargo á la vez de arreglo de Libros por PARTIDA DOBLE.

CARLOS FRANCISCO SALAZAR.

San José, Julio de 1901.